

COMMUNIQUÉ DE PRESSE | BERNE, LE 16 AOÛT 2022

ACTIONS BÉNÉVOLES POUR PLUS DE QUATRE MILLIONS DE RANDONNEUSES ET RANDONNEURS

En Suisse, près de 1500 bénévoles s'occupent des 65 000 kilomètres du réseau des chemins de randonnée pédestre et de leur signalisation. En coulisse, ces volontaires assidus des associations cantonales de tourisme pédestre s'assurent que la population locale et les touristes étrangers puissent effectuer d'agréables randonnées. Sans l'intervention des bénévoles, il serait impossible de proposer des chemins de randonnée pédestre d'une qualité aussi élevée.

Qui n'a jamais vu ces petits panneaux indicateurs jaunes qui parsèment le paysage suisse? Ces derniers, ainsi que tous les autres balisages des chemins de randonnée pédestre, sont contrôlés au moins une fois par an par des bénévoles. La Suisse compte plus de 50 000 emplacements de panneaux indicateurs et quelque 250 000 balisages intermédiaires. Pendant leurs sorties, les bénévoles rafraîchissent les peintures, nettoient, installent ou remplacent des panneaux indicateurs, les débarrassent des broussailles, documentent les dommages et, dans certains cantons, effectuent aussi de petits travaux d'entretien des chemins de randonnée. Au total, cela représente presque 100 000 heures de travail bénévole par an, ce qui réduit de manière significative la charge financière pour la planification, la signalisation, l'entretien et la gestion du réseau des chemins de randonnée pédestre. Selon des estimations, les coûts totaux se monteraient sans cela à près de 53 millions de francs. La randonnée telle qu'on la connaît en Suisse serait impossible sans la contribution des bénévoles, le soutien financier de particuliers et les sponsorings d'entreprises. Ce travail ne profite pas seulement aux 57 % de Suissesses et de Suisses qui pratiquent régulièrement la randonnée, mais aussi à d'autres personnes qui viennent se détendre sur des chemins attrayants et entièrement balisés. Le réseau de chemins de randonnée pédestre, véritable base de la randonnée, est aussi un pilier important du tourisme suisse. Chaque saison, près de 300 000 vacanciers et vacancières explorent les célèbres paysages suisses en parcourant les chemins de randonnée. Au total, cette activité de loisirs populaire génère une valeur ajoutée directe de 3,6 milliards de francs par an.

LES GENS DERRIÈRE LES CHEMINS DE RANDONNÉE PÉDESTRE

Kristien Van der Gucht fait partie de la trentaine de bénévoles chargés de l'entretien des chemins de randonnée dans le canton de Fribourg. Elle consacre 20 à 25 jours par an au contrôle des chemins pédestres dans la région de Lessoc. Sont-ils en bon état ou défectueux, doivent-ils être réparés? «La Suisse m'offre les montagnes. En travaillant pour les chemins de randonnée, je rends quelque chose à la Suisse. Mon engagement pour l'Union fribourgeoise du Tourisme est donc une affaire de cœur», déclare cette Belge d'origine pour expliquer sa motivation. L'association faîtière Suisse Rando a demandé à Kristien Van der Gucht si elle était d'accord de participer à une campagne en ligne de grande envergure axée sur le bénévolat. «Il arrive que des randonneuses et randonneurs me remercient pour mon travail pendant mes sessions de contrôle, c'est pour moi la plus belle des rétributions. Mais il est agréable que cette action attire aussi l'attention du public sur nos prestations», se réjouit-elle.

UNE INITIATIVE QUI LANCE UN MESSAGE

Si les panneaux indicateurs jaunes sont très connus, rares sont ceux qui savent qui s'en occupe. Il faudrait que ça change, selon Andrea Boillat, responsable du domaine du marketing et de la communication de Suisse Rando: «Les bénévoles des 26 associations cantonales de tourisme pédestre, ces auxiliaires silencieux, fournissent un travail extrêmement précieux. Nous voulions que les gens en prennent conscience et qu'ils voient cet engagement.» De cette approche est née l'idée d'une campagne nationale. «Nous en espérons une reconnaissance et voulons montrer que les chemins de randonnée pédestre ne sont pas simplement un «service public», explique Andrea Boillat. «L'association faîtière Suisse Rando

est financée à plus de 60 % par des donations et des dons privés. Les associations cantonales, qui coordonnent l'engagement des bénévoles, dépendent en outre des cotisations de leurs membres», explique la responsable de projet. «Ce n'est qu'ainsi que la pérennité de l'offre de randonnée de haute qualité en Suisse peut être garantie sur le long terme.» Plus d'informations sur www.merci-rando.ch.

PAGE DE TÉLÉCHARGEMENT POUR LES MÉDIAS

Des images et des vidéos sur le thème peuvent être téléchargées [ici](#).
Le portrait vidéo de Kristien Van der Gucht est également disponible sur [YouTube](#).

PERSONNE DE CONTACT

Patricia Cornali
Responsable Communication institutionnelle, Suisse Rando
T 031 370 10 34 | patricia.cornali@schweizer-wanderwege.ch

ASSOCIATION SUISSE RANDO

La randonnée est le loisir préféré des Suisses, qui disposent d'un réseau de chemins de plus de 65 000 kilomètres pour la pratiquer. Ce réseau leur permet de relier les plus beaux paysages du pays, des espaces de détente de proximité au massif alpin.

Cette offre unique au monde est l'une des grandes réalisations de l'association Suisse Rando et de ses 26 associations cantonales de tourisme pédestre.

Depuis 1934, nous nous engageons en faveur de chemins de randonnée attrayants, sûrs et uniformément balisés. Notre travail consiste à planifier et à assurer la qualité de leur infrastructure sur mandat de l'Office fédéral des routes. Les bases à cet égard sont ancrées dans la Constitution fédérale.

En tant que spécialistes de ce domaine, nous informons et inspirons un large public en leur proposant des itinéraires, des événements et des publications. Nous encourageons ainsi la randonnée qui est une activité de loisir proche de la nature et qui contribue à la prévention en matière de santé. Enfin, nous agissons au niveau politique en faveur du réseau de chemins.

Ces prestations, nous pouvons les fournir grâce à la participation de 1500 bénévoles et au soutien financier de donateurs, de membres et d'entreprises



www.suisse-rando.ch



[@schweizerwanderwege.ch.rando](https://www.instagram.com/schweizerwanderwege.ch.rando)



[/SchweizerWanderwege.SuisseRando](https://www.facebook.com/SchweizerWanderwege.SuisseRando)



[/SchweizerWanderwege](https://www.youtube.com/SchweizerWanderwege)



blog.wandern.ch